

(科学する人)

ズムが発生する「集団同期」という現象だ。国際高等研究所（京都府副所長の藏本由紀さん（74）は九州大で助手をしていた1975年、集団同期を表せるわずか一行の数式を考案した。

リズムを担う一つ一つの要素を円形の陸上トラックを走るランナーに見立て、それらの相互作用をランナーの位置関係で表現する。トラックをぼづぼづに走っていたランナーたちが互いに引き合い、団子状態になる。これが大きなことである。湯川氏は、ぼそぼそ話して、「集団シンバル」た自然現象の間につながりが見える。未知の現象を予想することもできるかもしない。自然の新しい見方を提供してくれる」と藏本さんは意義を語る。

●湯川氏の授業

「同期現象」を研究、応用

国際高等研究所副所長 藏本 由紀さん

ありふれた運動 単純化



藏本さんが数式化した同期現象には、それぞれの要素がどのように協調すべきか、膨大な計算をして決めてある。個々の指令役は存在しない。

●自律分散制御

応じた説明の仕方がある」と藏本さんは話す。

藏本さんが数式化した同期現象には、それぞれの要素がどのように協調すべきか、膨大な計算をして決めた。個々の指令役は存在しない。

システムがうまく機能する。
細胞も生き物も人間社会でも、それが自然で効率的な
やり方なのではないか」と
話す。

集団のリズム 数式に

●新しい見方

多くの細胞が協力して働く体内時計、大勢の通行者の足並みがそろうことで遅れるつり橋、一斉に明るくなつだけ暗くなつたりするホタルの群れ。これらは、個々の要素が規則的な運動を繰り返すうちにタイミング現象から本質以外の部分をそぎ落とし単純化する「縮約」という手法を利用した。現実から一步離れ、雑多な現象をひとまとめに理解できるもので、「藏本モデル」と呼ばれている。「モデルを通じて自然を

板書も間違える。だが「面が、藏本さんにとって研究白かった。物理への愛があは捨て難かった。それでも、つたし、初めは形をなさない騒然とした社会の中で「何いアイデアをゆっくり育てていこう」の大切さを教わった」と振り返る。

専攻に物理学を選び、大学院に進んだ。大学紛争の時代、大学を去り公戻反対運動に参加した友人もいた

そのころ、ベルギーの化学者プリゴジンの考え方について、世界は次第に動きや

秩序を失つていくのが常識だつたが、逆に「宇宙や生物の歴史の中では次々と構造が生まれ、世界は複雑になつてゐる」と生き生きした世界觀を示していた。そつした現象を正面から扱つた研究はほとんどなかつた。「思い切つてやつてみよう」。均一だった化學物質の溶液に美しい模様が生まれる反応、生物が集団でリズムを刻む活動などを対象に、研究を始めた。

ホタルの発光のイメージと「蔵本モデル」

$$\dot{\theta}_i = \omega_i - \frac{K}{N} \sum_{j=1}^N \sin(\theta_i - \theta_j)$$

$$i = 1, 2, \dots, N$$

々の要素が自分の周りや体内の状況を感じ取り、自分の動きを調整する「自律分散制御」が行われている。体内時計や心臓の拍動はもちろん、生物の活動の中核である脳自身も、内部は細胞が自律分散制御で動いている。

応用の可能性もさまざまだ。交差点の多い都市部で、どの方向から来る車もスムーズに走れるよう、信号機が周囲の交通量と近くの信号機の表示に基づいて青、黄色、赤の間隔を調整するシステムが研究されている。

電気通信大の田中久陽准教授は、パソコンや携帯電話による無線通信の分野で研究を進めた。

それぞれの端末は電池を長持ちさせるため、通信可能な状態と休みの状態を一定周期で切り替えている。ある端末が情報を送つても、受け取る側が休んでると通信は成り立たない。そこで田中さんは、各端末が周囲と効率的に同期し、全ての端末のリズムが素早く統一される方法を見つけた。

藏本さんは「全体を見渡すセンターの役割を減らして各部分に任せることにより、多数の要素でできたシステムがうまく機能する。細胞も生き物も人間社会でも、それが自然で効率的なやり方なのではないか」と話す。